
! ! ! !星期天夜光杯：雨果奖得主郝景芳
也曾是新概念作文大赛的一等奖得主。
当年的参赛作文是一篇怎样的文章？

郝景芳!当年是看过了第一届第二

届新概念作文大赛的获奖作文选"觉得

很喜欢# 就关注了$萌芽%和新概念"到

了高三就参赛了& 初稿是一篇小说"叫

$迷路%" 是讲一个高中女孩子的生活"

讲她对生活的一些感触!迷路一般的感

觉&现在看起来是很幼稚和有一点点装

的"但在当时还是能写出我自己的一些

真实迷惘&

星期天夜光杯：在新概念作文大赛
获奖给你带来了怎样的影响？很多一等

奖得主获得直升名牌大学的机会，也有
人放弃这个机会，你当时是怎样的选择？

郝景芳!没什么直接影响& 这个比

赛可以给文科高考一些帮助"但是由于

我当时已经抱定心思考物理系"这个比

赛就没有直接影响&

星期天夜光杯：你怎么看这些年新
概念作文大赛的影响力减弱的状况？

郝景芳：这是正常的现象& 民众总

是在转换关注焦点"因为大家永远需要

新鲜感&就像超级女声或男声近年来关

注下降"并不完全是比赛水平下降或是

权威管控的缘故&只是因为大家永远想

关注新比赛'新节目'新人"所以任何一

个比赛或节目可能都没法持续夺眼球#

星期天夜光杯：现在的中学生还需
要作文大赛吗？或者说，他们需要怎样
的写作环境？

郝景芳!我说不好# 因为我远离中

学生的群体或生活太久了" 不太了解#

也许他们已经有更好的平台发表自己

的写作了"或者有更好的渠道接触文学

领域# 但我不清楚# 我只知道"任何时

候"文学爱好者有个认定或者发展自己

爱好的渠道都是不错的#
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主持人的话

!""#年筹备!!"""年举办

第一届!!$年前! 新概念作文大

赛诞生之初!像一个惊雷!炸开教

育界和文学界原本封闭的边界"

十八载春秋!足够一个孩子

从呱呱坠地长大成人!十八载春

秋!新概念作文大赛里走出的文

学少年们已经为自己的人生画

出了精彩的画卷" %$年后的今

天!回望新概念作文大赛走过的

历程!我们会收获怎样的心情#

! ! ! !星期天夜光杯! 新概念作文大赛 !""#

年筹备，!"""年举办第一届，在那之后这个
大赛影响了许多热爱文学的年轻人的人生
轨迹。它的诞生有着怎样不同以往的意义？

李其纲!那是在 !""#年夏天"我在想

我们能够为教育做些什么#我还在想"以中

学生作为阅读'受众主体的(萌芽%"为中学

生的语文能力能做些什么& 又有什么东西

能够激发中学生的热情和关注& 在当时的

教育界有华东六省一市中学生作文竞赛"

但与文学无关)在文学界"包括(萌芽%又有

形形色色的征文比赛" 同样也与教育缺少

关联& 新概念作文大赛让教育界和文学界

这两个圆有了交集&这两个圆相交的'很小

的重影部分"就是一种新的形式"一种充满

生命力的形式&这两个圆的相切相交"既是

碰撞"更是交融"从思维形态而言"它就像

生物界的嫁接一样" 一定会绽放出新的生

命形态"新的律动&

星期天夜光杯：新概念作文大赛推出
时获得了许多名校、许多作家的支持。这个
大赛对于语文教育，对于学生和对于高校
分别意味着什么？

李其纲! 中学语文教育走进应试教育

的死胡同" 在很大程度上与高考这根指挥

棒的制约有着关联性&换句话说"和我们的

考试制度有着密切的关系&

在我们的现行考试制度中" 高校没有

命题权和考察权" 只能够被动地接受 *高

考+的结果"尽管许多高校的专家学者们知

道这种应试教育的,结果-不利于专门人才

的发现和培养" 但因为自身没有相应的通

过考试遴选优秀生源的机制" 也就只能年

复一年'日复一日地徒唤奈何&

,新概念作文大赛-对普通学生而言可

能并没有直接的关系" 但对优秀的人文学

科后备人才而言却有着毫无疑义的重要

性"换句话说"它也可以让高校以这种方式

相对便捷地遴选自己所需要的优秀学生&

! ! ! !星期天夜光杯：多年来，您一直是
新概念作文大赛的评委，也和许多从新
概念中走出来的青年作家有交往，您如
何看新概念作文大赛当时那么大的声
势和影响力？

陈村! 新概念作文大赛诞生之初"

相比其他的作文比赛更为放松"带有一

定娱乐性&希望通过参赛的文章看到学

生们的才情"加之大赛一等奖得主有机

会直升名校"或者获得加分"成为非常

吸引眼球的,卖点-&

另一方面"那个时候互联网没有现

在那么发达" 文字的事情更被看重"而

不像现在大家更爱看图片和视频&新概

念吸引到了许多热爱文字的年轻人参

与...绝大多数参与的学生并不是冲

着有机会直升名牌大学来的"能够获得

这样的机会的人毕竟凤毛麟角"大多数

参加新概念作文大赛的学生心里更看

重的是证明自己&

当时赵长天一所高校一所高校地

去跑去谈"北大'复旦'南大/0都参与

进来& 你想"王蒙'铁凝来当评委"复旦

大学中文系主任来看你的作文"平时中

学生哪有这样的待遇1评委们打分也都

是非常认真的"遇到同一篇文章被不同

的评委打出了悬殊的分数"还会有,终

审法庭-"为的就是尽量做到公平&

星期天夜光杯：新概念作文大赛走
过了 !$年，一方面，我们看到一批青年
作家成长起来，另一方面，新概念作文大
赛的影响力却不如以往，对此，您怎么看？

陈村：新概念作文大赛现在已经和

升学无关了"也就少了一个吸引眼球的

卖点&而且"现在各种比赛多了"本身就

造成了分流& 互联网的兴起"还提供了

另一个平台...每个人都可以自己开

微博'开微信公众号"表达自己的方式

更丰富了"成才的途径更多了&

星期天夜光杯：现在的那些爱好文
学的年轻人，还需要新概念这样的大赛
吗？

陈村：从超级女声开始"评判权就

已经不在专家手中"而是慢慢转移到了

消费者手里"这也是一场革命& 有许多

网友爱看网络小说" 还会留言评论"有

时候会互相争论" 尽管他们追捧的人"

或者喜欢的网络作品不一定是我觉得

很好的"可是"我觉得这样的情况也不

坏& 文艺本来就有大众的属性"要让大

家喜闻乐见"有专家的路径也有普通消

费者的路径"相辅相成吧&只不过"新概

念走的路偏向专家的路径&

! ! ! !星期天夜光杯：陈佳勇是新概念作
文一等奖得主。当年是在怎样的契机之
下报名参加大赛的？

陈佳勇!当年是看了(新民晚报%关于

新概念作文大赛的整版报道"才知道(萌

芽%杂志要联合北大等七所国内知名高校

办这么一个作文比赛& 后来"萌芽杂志上

有具体的比赛要求& 于是"就参加了&

星期天夜光杯：参加新概念作文大
赛并且获奖，给你带来怎样的影响？

陈佳勇：作为亲历者"我们深刻体会

到了这个大赛理念上的突破与创新&评判

一个事情得结合当时的历史环境来看"新

概念作文大赛的意义" 经过了时间的检

验& 我本人是第一届的获奖者"当时读高

三"获奖对我而言"是个重要的起步&

星期天夜光杯：就你看来，新概念

作文大赛和其他的作文比赛最大的不
同是什么？

陈佳勇!最大的不同之处"在于不受

题材和字数限制" 不用遵守一般作文比

赛的条条框框& 参赛作品更接近于文学

创作" 而不是一般的作文考试& 我那篇

(来自沈庄的报告%"属于散文随笔"就可

以放开写"写作的状态很轻松&对于那时

候的中学生而言" 这个新概念是自由天

地"很新鲜"很好玩& 今天有微博'微信"

表达的渠道太多了&但在当时"中学生要

发表文学作品"渠道是很少的"用今天的

眼光看新概念"也许不觉得有什么特别"

但当时真的不一样&

星期天夜光杯：我们发现很多参加
过新概念作文大赛的年轻人后来都一
直和《萌芽》的编辑们保持着长久的联

系，而且有很深的感情。这是其他的大
赛没有的？

陈佳勇!是啊"当年(萌芽%的编辑

老师真诚无私地帮助提携我们这些,文

学少年-"在成长的过程中各种指点"对

我们而言" 这是成长经历中的一环"是

已然发生的重要事件"不可能抹去& 直

到现在我还经常去巨鹿路 $%&号&这份

延续近二十年的情谊最珍贵&

!文艺作品的评判权

已逐步转移到消费者手里

! ! ! !最珍贵的是因为大赛

结下十几年的情谊

! ! ! !当年参赛文章写出了

真实的迷惘情绪

,新概念-

让教育界和
文学界有了交集
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结束语

新概念作文大赛让人们记住了

韩寒'郭敬明'张悦然等青年作家的

名字& 新概念作文大赛的意义却并

不止于为文坛发掘了一批好苗子&

打破教条的写作文的方式" 让学生

们知道"作文还可以这样写"写作最

重要的是可以自由地写出自己的内

心感受" 或许是多年以后很多曾经

参加过新概念的年轻人...不管有

没有得奖...依然对于这个大赛难

以忘怀的重要原因之一&时过境迁"

如今年轻人的表达方式不再局限于

文字"不再局限于纸笔"新概念不再

是,唯一-平台"这是遗憾么1 抑或"

这更让人欣慰1


